
2021 年 1 月 31 日

  教宗方濟各在週三公開接見活動中，以基督徒

合一祈禱週為要理講授的核心内容。教宗指出，

“在這嚴重困窘的時期更需要祈禱，讓合一勝 

過衝突。急需要放下本位主義，以便促進公益”。 

 （梵蒂岡新聞網）教宗方濟各元月 20 日上午在

宗座大樓的圖書館主持週三公開接見活動，以基

督徒合一祈禱週為主題，講解了祈禱對達致合一

的重要性。教宗在要理講授中談到基督徒“分裂

的惡表”，指出魔鬼在人心中散播分裂與不和。

魔鬼最强大的武器是致使家庭、朋友和基督徒團

體分裂的流言蜚語。 

 “天主的方式則是另一種：祂接納我們，這麽

愛我們，但祂愛的就是我們這個樣子，祂接納的

就是我們這個樣子；祂接納我們的差異、接納我

們罪人，總是推動我們合一。我們可以檢視並詢

問自己，我們在自己生活的地方是在滋生衝突，

還是為增進合一而奮鬥，以天主賜予我們的工

具，即祈禱和愛為武器。” 

  提到耶穌在最後晚餐說的那句話：“願眾人

都合而為一”（若十七 21），教宗提醒到，上主

沒有命令門徒們合一，而是“為我們祈求天父，

使我們都合而為一”。這表明“僅以我們的力量

來實現合一是不夠的。合一首先是一個恩典，一

份應以祈禱來懇求的恩寵”。 我們每個人都需要

合一，因為我們就連自身内的合一都無能守護。

聖保祿宗徒以他的經驗告訴我們，他願意行善，

卻傾向於惡（參：羅七 9）。教宗指出，“在我

們周遭存在的許多分裂根源是出自我們内部，包

括人與人之間、在家庭和社會内、各民族之間，

甚至在有信仰的人之間”。 

  梵二大公會議表示，“現代世界所患的不平

衡，是與植根於人心的基本不平衡，緊相連接的。

在人性內，存在著許多互相水火的因素…。於是 

，人在自身內，便感到分裂之苦，而社會上如此

眾多與巨大的爭執，便造端於此” (《牧職憲章》

10 號)。教宗因此指明，“分裂的解決之道並非

與人對立，因為紛爭會製造另一個紛爭。真正的

補救方法始於向天主祈求和平，和解與合一”。 

  教宗說，合一只能是祈禱的結果。外交努力和 

學術對話並不夠，該當這樣做，但還不足矣。“我 

們可以捫心自問:‘我為合一祈禱了嗎？’合一

是耶穌的心願，但如果我們省察自己的祈禱意

向，很可能發現，我們很少為基督徒的合一祈禱 

，也許從來沒有。然而，世界的相信則有賴於合

一；事實上，上主為我們彼此間的合一祈禱，是

為叫世界相信(若十七 21)”。但是，唯獨我們的

生活見證那“促使衆人合一及彼此接近”的愛，

世界才能相信。教宗說：“在這嚴重困窘的時期

更需要祈禱，讓合一勝過衝突。急需要將本位主

義放在一邊，以便促進公益，因此，我們的善表

極其重要。換言之，基督徒有必要繼續朝向圓滿 

、有形可見的合一道路行走。” 

  教宗最後點出今年基督徒合一祈禱週的主題 

：“住在我的愛內，你們將多結果實” (若十五

5-9）。他强調共融的根基是基督的愛，這“使我

們超越偏見，在他人身上看到應時常愛戴的兄 

弟姐妹”。“這樣，我們就會發現，有自己傳統

和自己歷史的其它教會團體的基督徒是天主賜

下的恩典，是臨在於我們教區和堂區團體屬地内

的恩典。我們要開始為他們祈禱，若有可能也與

他們一起祈禱。如此我們就能學會愛他們和尊 

重他們。”(圖:教宗在宗座樓圖書館主持活動

VaticanMedia)  

     聖座禮儀及聖事部公佈了一份解釋性文件，

對天主聖言主日的慶典作出幾點説明，强調

“透過在禮儀中所宣讀的聖經章節，天主向祂

的子民説話，基督親自宣講祂的福音”。 

   （梵蒂岡新聞網）聖座禮儀及聖事部12月19日

發表文件，針對教宗方濟各去年9月30日，欽定

的天主聖言主日提出一些“關於在彌撒中宣讀

天主聖言的神學、慶典和牧靈原則”。教宗方

濟各以《開啓他們的明悟》手諭，欽定每年常

年期第三主日，舉行天主聖言主日，願意教會

在這一天特別慶祝、省思和推廣聖言。禮儀及

聖事部的文件由部長薩拉樞機於12月17日簽

署，旨在喚醒信徒意識到聖經在信仰生活，尤

其在禮儀中的重要性。 

    

文件强調，“透過在禮儀中所宣讀的聖經章

節，天主向祂的子民説話，基督親自宣講祂的

福音”。因此;“適用於這個主日的方式之一，

乃是手持《福音書》遊行，如沒有這個儀式，

則應將《福音書》恭放在祭台上”。禮儀及聖

事部説明，由教會在彌撒《讀經集》中提供的

讀經，不應被取代或取消，應使用為禮儀專用

而批准的《聖經》版本。“宣讀彌撒《讀經

集》的讀經，乃是維繫在場聆聽的眾信徒合一

的紐帶”。此外，在禮儀中也應有答唱詠。 

    關於彌撒講道，文件邀請主教、司鐸和執事

“講解《聖經》,讓衆人都能瞭解”,“讓自己的

團體懂得《聖經》”,應以“特別奉獻的精神履

行這項職務，將教會提供的工具視作珍寶”。  

    另一方面，在禮儀慶典中的靜默也很重要，

因為這樣“有助於默想，使在場的人從内心聆

聽天主聖言”。文件明確指出，在全體會衆中

宣讀天主聖言的司鐸、執事和讀經員，必須有

“特定的内心和外在準備，熟悉所宣讀的内容

和在宣讀中的必要規則”。應愛護宣讀天主聖

言的讀經台，能在此處“進行彌撒講道和誦念

信友禱詞”，卻“不適合發表評論、通知及指

揮唱歌”。此外，也應愛護和善用“内有《聖

經》段落的書籍”，不應使用“紙張、影印件

和輔助工具，取代禮儀書籍”。 

    為使信徒在禮儀慶典中更好地認識《聖經》

及其價值，聖座禮儀及聖事部勉勵在天主聖言 

主日之前或之後，促進人們對禮儀的瞭解，例

如舉辦培育課程，以便更詳細地講解“在禮儀

年和禮儀時期中，各部聖經章節分配的準則、

主日和平日彌撒讀經循環的結構”。文件也强

調，在聖言主日舉行團體性的早禱和晚禱，是

“為加深《聖經》與時辰禮儀、聖詠祈禱與大

日課頌禱，以及聖經誦讀之間的聯繫”。 

    最後，聖座禮儀及聖事部提出要以聖熱羅尼

莫為楷模，效法他“對天主聖言懷有的摯愛” 

。教宗方濟各

在紀念這位聖
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愛。(圖:聖經書 ) 

       聖經金句 

    耶稣為信徒祈禱  
 
   「我不但為他們祈  
 求,而且也為那些因他們 
 的話而信從我的人祈求 
 。願眾人都合而為一! 
  父啊! 願他們在我們內  
 合而為一,就如袮在我內 
  ,我在袮內,為叫世界相 
  信是袮派遣了我。我將 
  袮賜給我的光榮賜給了  
  他們，為叫他們合而為   
 一,就如我們原為一體一  
 樣。我在他們內,袮在我  
 內,使他們完全合而為一 
 ，為叫世界知道是袮派遣
了我，並且袮愛了他們，  
     如愛了我一樣。」 
       
    (若望十七:20-23) 
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    仰光（信仰通訊社）— 1 月 25 日,“緬 

甸和平”成員的多個宗教團體領導人致函

新政府，要求在緬甸創造和平條件、取締 

各種種族歧視、解除緬甸的軍事化，創造 

解決主要問題的政治條件；繼續司法、教

育、社會福利以及醫療體系的改革；下放

決定權，由此，為新一代準備和建設一個 

繁榮和平的未來。 “緬甸和平”是“和平

與和解的使者”，重申了“共同在我們的 

土地上，致力於和平的努力”。 

    仰光總主教區總主教貌波樞機，以“緬

甸和平”、亞洲主教團聯盟的名義，在給新

政府的公開信上簽字。信中，回顧了緬甸 

從 11 月選舉至今的政治道路、指出了緬甸

目前的挑戰。 “全球疫情讓我們的公共醫

療體系崩潰、病毒重創了我們脆弱的經

濟”。疫情前，緬甸就遭遇了環境危機。 

呼籲政治領導人遠見卓識地“應對當前的

挑戰、促進和平、推動繁榮昌盛的未來。 

緬甸所有人的權利和義務是相互的、我們

對公共利益的關注是相同的”。 

    接著，宗教和各界人士，闡述了國內各 

個領域的發展建設、提出了建設性的意見

和建議。邀請全體公民在“統一和團結的

新時代”做活躍的主角;“做和平的匠人，

開啟對話新道路，共同致力於和解、治愈 

、讓我們的國家成為美好的土地”。 

  （梵蒂岡新聞網）各基督信仰教會

團體，在基督徒合一祈禱週舉辦了

不同的活動，旨在培養大公合一精

神、回應今年祈禱週的主題“住在

我的愛內，你們將多結果實”(若十

五 5-9）。在這些活動中，包括東方

禮天主教徒舉行的晚禱、聖公會教

徒的愛德服務，以及瑞典信義會與

天主教會之間的合作。 (圖:2016 年

在倫德主教座堂舉行的大公祈禱) 

    羅馬教區於元月 20 日舉行了晚

禱，由教區負責大公運動與跨宗教

對話的塞爾瓦達吉(Paolo Selvadagi)

主教主持。天主教、東正教、新教、

聖公會、信義會、瓦爾多派、浸信會 

、衛理公會的信徒，透過他們在羅 

馬團體代表，參加了羅馬教區在臉

書網上，舉辦的這次線上祈禱活動。 

    亞美尼亞宗徒教會駐聖座的代表 

巴薩米安(Khajag Barsamiam)總

主教，邀請衆基督徒認真聽從

耶穌的教導和勸諭，祂在昔日

和今天都呼喚祂的門徒們跟

隨祂，保持合一。總主教在禮

儀講道中提及;若望宗徒關於

葡萄樹和枝條的段落，指出福

音的作者是在邀請我們省思“彼此

間的共融”,這是結出碩果的條件。 

    總主教表示;“樹枝若埋在土地

裡，就會生長茂盛，結出果實，否則

就會枯萎，結不出果實”。因此，樹

枝，即耶穌的門徒應將自己植根在

耶穌内，應彼此相連，否則“上主 

將會拒絕那不與祂且彼此不共融的

一切，用火燒掉不結果實的枝條。 

    晚禱結束時，羅馬教區負責大公

運 動 工 作 的 輔 理 主 教 利 巴 諾 里

(Daniele Libanori)祈願，在疫情、各 

種暴力和衝突的背景下，衆人的祈

禱能加速治癒的進程，衆基督徒成

為同一個人類家庭的弟兄姐妹。 

    羅馬聖公會團體的瓦倫(Robert 

Warren)牧師也參加了這次祈禱活

動，他提到教宗方濟各 4 年前，訪問 

他的堂區時發出的呼籲，透過各種 

形式的服務為福音作見證。他說， 

他的堂區一年中為窮人分發食物。

除主日彌撒外也舉辦祈禱聚會和持

續培育，尤其與使館的職員、大學生

和非政府成員進行分享。疫情困難

期，迫使他們更好地利用社交媒體。

他希望日益增進友誼關，以《衆位弟

兄》通諭中推崇的慈善的撒瑪黎雅

人為榜樣，做最脆弱者的近人。 

    元月 21 日，在瑞典的馬爾默也舉

辦了線上祈禱活動。這活動由教宗

若望廿三世團體籌辦，當地信義會

和天主教會團體協辦，透過臉書網

頁傳送。參加這次祈禱的一對夫婦

表示：“我們與幾個來自不同信義

會的青年，共同生活在一個兄弟友

愛和大公祈禱之家。 

    我們開始了街上的合一體驗，為

無家可歸者送去食物，組織申請避

難的婦女們聚會，若望廿三世團體

負責人拉蒙達(Giovanni Ramonda)提

到，教宗方濟各 2016 年，在紀念新

教改革 500 週年的機會上前來訪問，

推動了大公合一行程。拉蒙達以教

宗的話邀請衆基督徒，透過服事窮

人和尋求公義來達致合一。”  

    聖座新聞室於 1 月 20 日發表聲

明稱，當天上午，25名無家可歸者

在梵蒂岡保祿六世大廳，接種了他

們的首劑新冠疫苗。聖座新聞室主

任布魯尼表示，這些人都是定期接

受教宗賑濟所援助的人士，而其他

貧困人士，也將在近日得到接種。 

    據梵蒂岡新聞網英文版報導，無 

家可歸者馬里奧(Mario)在接種疫 

苗後，高興地說道，現在他感到格

外的安全。與此同時，他代表其餘

24 位接種疫苗的無家可歸者，感

謝教宗給予他們的這份禮物。 

    自新冠疫情爆發以來，教宗賑濟

所，一直在向最需要幫助和最脆弱

的人群提供援助。去年，該機構不 

斷地將藥品、口罩和呼吸機捐往世

界各地，在聖誕節期間，他們還為羅 

馬的 4000名無家可歸者，做了新 

冠病毒拭子檢測。而在這次為無家

可歸者，接種疫苗的當天，教宗賑 

濟所所長克拉耶夫斯基樞機，也在

場，並親自陪伴他們。(圖:無家可歸

者接種首劑新冠疫苗) 

    首爾(亞洲新聞) 每週三、週五和周日下

午 3 點分發 1400 頓飯: 這是名為 Myeong 

-dong Babjib”的窮人食堂，一些首爾主教座

堂的信徒今年一月決定開始進行。 

    這想法源於由廉洙政(Andrew Yeom）樞

機領導的總教區與韓國最大的公司之一

SK Group 的合作，該公司從事能源和化學

領域的工作，現已成為食堂的讚助商。 

    在食堂服務的志願者首先是“一個身

體，一種精神”（One Body One Spirit）運動

的成員，後者與教區明愛組織相互掛鉤。有

時，首爾樞機也會親自打包，為窮人和無家

可歸者服務（圖）。 

    該運動執行主任金正煥（Francis Jeong-

hwan Kim）司鐸解釋說：“當教宗方濟各

於 2014 年參觀[聖母無染原罪]明洞主教座

堂時，他祝福並希望我們成為福音的酵母。

我希望這個'Myeongdong Babjib' 食堂成為一

塊能夠改變教會及世界的小酵母，使其成

為一個充滿愛的地方。” 

    廉洙政樞機將食堂視為響應教宗方濟各

在第四屆窮人日所發出信息的嘗試：“向

窮人伸出援手”。 

    他說：“這是我們所有人的呼籲，一起

像一個家庭一樣照顧窮人。這個食堂是接 

觸生活在世界最底層人士，分享我們食物

的正確地方，這樣就不會有人挨餓了。” 

    食堂只是關注窮人及其處境的第一步。

廉洙政樞機希望無家可歸者食堂漸漸成為

一個旅館，讓這些人可以在此洗澡，洗衣

服，找到工作並重新融入社會。 


